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Презентация

Sabi представляет 
новое меню

В суши-баре Sabi, одном из самых популярных в 
Архангельске,  сменился шеф-повар – им стал Ро-
ман ХОДКЕВИЧ. Перед ним стояла задача: создать 
новое меню, придав оригинальное звучание тра-
диционным блюдам и сохранив все тонкости сти-
ля Страны восходящего солнца. И Роман с ней бле-
стяще справился.

Японской кухней Роман Ходкевич занимается более 
семи лет: под руководством известных шеф-поваров 
Москвы и Санкт-Петербурга, а затем и самостоятель-
но, никогда не упуская возможности принять участие в 
мастер-классах и статусных выставках. Такой подход к 
делу позволяет быть в курсе всех новшеств лучших япон-
ских ресторанов, и это находит отражение в обновлен-
ном меню суши-бара Sabi.

В приготовлении блюд японской кухни должны исполь-
зоваться по возможности только оригинальные японские 
продукты, которые не продаются в обычных магазинах и 
практически не производятся на территории России. Иде-
альные суши или роллы - те, где рис лишь дополняет начин-
ку - рыбу и морепродукты, а не наоборот. Самое удобное 
меню состоит из качественных иллюстраций, которые ни-
когда не отличаются от вида блюд, подаваемых на стол. 

Новое меню Sabi отвечает всем этим принципам. В 
него добавлены также популярные блюда европейской 
кухни с отдельными нотками на японский манер. Еще од-
ной новинкой сезона станет «японская пицца» - оконо-
мияки: это стоит попробовать!

Реклама

Доставку и заказ суши, роллов 
и других блюд японской кухни 

на дом и в офис можно сделать 
по телефону: 

(8182) 48-41-41
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Как ляжет карта? 

Ðóêîâîäñòâî «Åäèíîé Ðîññèè» ïðåäñòàâèëî ïðåçèäåíòó 
Äìèòðèþ Ìåäâåäåâó êàíäèäàòóðû íà ïîñò ãóáåðíàòîðà Àðõàíãåëüñêîé 
îáëàñòè: ïðåäñåäàòåëÿ îáëàñòíîé êîíòðîëüíî-ñ÷åòíîé ïàëàòû 
Àëåêñàíäðà ÄÅÌÅÍÒÜÅÂÀ,  ðåêòîðà Ñåâåðíîãî Àðêòè÷åñêîãî ôåäåðàëüíîãî 
óíèâåðñèòåòà Åëåíû ÊÓÄÐßØÎÂÎÉ è âðèî ãóáåðíàòîðà îáëàñòè 
Èãîðÿ ÎÐËÎÂÀ. Âñå îíè ÷ëåíû ïàðòèè «Åäèíàÿ Ðîññèÿ». 
Ïðåçèäåíò äîëæåí ïðåäñòàâèòü îäíó êàíäèäàòóðó äëÿ óòâåðæäåíèÿ 
îáëàñòíûì Ñîáðàíèåì äåïóòàòîâ. Ñåññèÿ íàçíà÷åíà íà 8 ôåâðàëÿ. 
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Северо-Запад —  ■
во власти морозов

Гидрометцентр предупреждает об усилении мо-
розов на Северо-Западе России. Температура возду-
ха продолжит понижаться под влиянием сибирского 
антициклона.  На территории Архангельской области 
столбик термометра будет держаться на отметке около 

- 33, а при прояснениях - до 38 градусов мороза. 
26-27 января в Архангельске было зафиксировано ре-

кордно высокое атмосферное давление - 790 мм ртутного 
столба. По информации Севгидромета, такого не наблюда-
лось по меньшей мере последние десять лет. В ближайшие 
дни фон атмосферного давления останется высоким.  

27 января на заседании оперативного штаба «Архэнерго» 
заместитель директора по техническим вопросам – главный 
инженер филиала ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
Николай ФЕДОТОВ объявил режим повышенной готовности 
в зоне ответственности энергокомпании. Приостановлены 
все плановые ремонтные работы на объектах электроэнер-
гетики. С учетом метеопрогнозов, в «Архэнерго» приведены 
в готовность все мобильные подразделения и транспорт на 
случай выезда к месту технологических нарушений. Энерге-
тики обеспечивают устойчивую работу системы в условиях 
низких температур и в полной мере готовы оперативно от-
реагировать на возможные внештатные ситуации. 

Молочный комбинат  ■
реконструирует цеха

В рамках модернизации производства ОАО «Моло-
ко» планирует в 2012 году провести реконструкцию це-
хов своего молочного комбината. По оценке комите-
та по аграрной политике областного Собрания депу-
татов, это позволит предприятию повысить качество 
и конкурентоспособность продукции. 

Намечена реконструкция творожного цеха, цеха при-
емки молока и аппаратного цеха комбината. 2011 год для 
предприятия завершился с хорошими производственными 
показателями: молока-сырья здесь было переработано на 
2,5% больше, чем в 2010-м. Доля хозяйств Архангельской 
области, поставляющих молоко на предприятие, достигла 
98% от общего объёма сырья.

В происшедшем на АТЭЦ  ■
разберётся комиссия

Выяснением причин внезапного отключения газа на 
Архангельской ТЭЦ займется специальная комиссия, 
в состав которой вошли представители регионально-
го филиала ОАО «Газпром газораспределение» и Рос-
технадзора. На полное восстановление работы стан-
ции ушло более 12 часов.  

Неожиданное отключение подачи природного газа на 
Архангельской ТЭЦ произошло днем 24 января. Персонал 
станции начал растопку на резервном топливе находящего-
ся в резерве котлоагрегата №1. Для поддержания темпера-
туры теплоносителя в тепловой сети Архангельска исполь-
зовались два пиковых водогрейных котла. Для восстанов-
ления подачи электроэнергии была увеличена нагрузка на 
Северодвинские ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2. Тем не менее значитель-
ная часть Северодвинска непродолжительное время оста-
валась без света, в некоторых районах Архангельска наблю-
дались перебои с тепло- и водоснабжением.

Сообщается, что причина инцидента - нештатное сра-
батывание предохранительных клапанов на газорегуля-
торном пункте №2 города Архангельска. Чья здесь вина — 
разберется комиссия

Акценты Автодороги: Северодвинскую трассу передадут в федеральную собств

Резонанс: Предпринимателя задержали за попытку дать взятку следователю 

«Решение о передаче ав-
томобильной дороги Архан-
гельск - Северодвинск в фе-
деральную собственность 
было принято Минтрансом 
еще полтора года назад, - 
рассказал начальник ФКУ 
«Управление автомобиль-
ной магистрали Москва - 
Архангельск Федераль-
ного дорожного агентст-
ва» (Упрдор «Холмогоры») 
Константин ЧУПРОВ. – Как 
только правительством Ар-
хангельской области будет 
подписано соответствую-
щее постановление, а это, 
мы рассчитываем, произой-
дет уже в ближайшее вре-
мя, Федеральное дорожное 
агентство заберет дорогу в 
оперативное управление».

Сергей Попов убежден, 
что смена собственника по-
зволит в буквальном смыс-
ле спасти транспортную ар-
терию, связывающую Архан-
гельск и Северодвинск. В ре-
гиональном бюджете средств 
недостаточно даже на ее ка-
чественное содержание и ре-
монт, не говоря о глобальной 
реконструкции. 

«Все мы помним, что трас-
са М-8 долгое время была 
практически непроезжей, но 
федеральное агентство суме-
ло за пять лет привести ее в 
надлежащее состояние, - от-
мечает Сергей Попов. – Нали-
цо изменения в качестве до-
рожного полотна, трасса ре-
гулярно чистится, строятся 
обходы городов. Все пото-
му, что Федеральный дорож-
ный фонд имеет совершенно 
другое, нежели регионы, фи-
нансирование, и это позволя-
ет ему не просто хорошо со-
держать дороги, но и вести 
новое строительство».

В подтверждение слов 
коллеги Константин Чупров 
рассказал, что в 2012 году 
планируется при сохране-
нии существующих объемов 
финансирования завершить 
работы по строительству об-
ходной дороги через Вельск и 
ввести данный участок трас-
сы М-8 в эксплуатацию. Это 
позволит существенно раз-
грузить городские дороги. 
Интенсивность грузопотока 
транзитников на федераль-
ной трассе растет, и в послед-
нее время в Вельске практи-
чески ежедневно можно на-
блюдать признак мегаполиса  
- автомобильную пробку.

Из федерального бюдже-
та на проект выделено около 
4 млрд рублей. На эти сред-
ства будет построено 22  ки-
лометра дороги. Помимо не-
посредственно работ по про-
кладке трассы, в стоимость 
входят: выкуп земельных уча-
стков, переустройство газо-
провода, коммуникаций. К 
примеру, перенос одной све-
товой опоры ЛЭП обходится 
в 10-15 млн рублей. Сущест-
венно удорожают строитель-
ство транспортные издерж-
ки: каменный материал до-
рожники завозят из других 
регионов России.

Кроме того, в 2012 году пла-
нируется установка новейшей 
автоматической системы весо-
вого контроля, которая будет 
действовать на 716-м км ав-
томобильной дороги М-8. На 
трассе на участках от дерев-
ни Усть-Паденьга (Шенкур-

ский район) будет проведено 
электроосвещение, установ-
лен свет на подъездной доро-
ге А-381 от города Нарьян-Ма-
ра в НАО к аэропорту.

Если говорить о более от-
даленных перспективах, то 
федеральное агентство на-
мерено усовершенствовать и 
другие участки трассы вбли-
зи Архангельска. Выход из 
города планируется сделать 
дорогой первой технической 
категории, которая подра-
зумевает четырехполосное 
движение. В направлении 
Северодвинска, Васькова и 
на Краснофлотском мосту 
появятся двухуровневые раз-
вязки. Изменится конфигура-
ция и дороги на Новодвинск. 
Завершить работы по проек-
тированию дорожники рас-
считывают к 2014 году, после 
этого можно будет говорить о 
начале строительства.

Деньги в бездорожье
Дорога Архангельск - Северодвинск 
может перейти в федеральную 
собственность. По мнению директора 
регионального дорожного агентства 
«Архангельскавтодор» Сергея ПОПОВА, 
только такой шаг позволит привести ее в 
надлежащее состояние. Сегодня ни качество 
дорожного полотна, ни сама конфигурация 
трассы не отвечают интенсивности 
осуществляемого по ней движения.

ÔÀÊÒ

Äëÿ íîðìàòèâíîãî ñîäåðæàíèÿ äîðîã 
íåîáõîäèìî êàæäûå 4 ãîäà îñóùåñòâëÿòü 
ÿìî÷íûé ðåìîíò ïîêðûòèé è êàæäûå 
12 ëåò ïðîèçâîäèòü êàïèòàëüíûé 
ðåìîíò äîðîæíîãî ïîëîòíà. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Официально следственные 
органы не называют имени по-
дозреваемого, но, как удалось уз-
нать «БК» из собственных источ-
ников, речь, по всей вероятности, 
идет о владельце сети кафе «Ори-
гинал» и группы компаний «Импе-
рия» Хикмете Нусрат Оглы Раги-
мове. 

По версии следствия, в декаб-
ре 2011 года предприниматель ре-
шил передать взятку должностно-
му лицу Следственного управле-
ния СК РФ по Архангельской об-
ласти и НАО с целью избежать 
проверки финансово-хозяйст-
венной деятельности фирмы и 
прекращения процессуальных и 
следственных действий в отно-
шении  его лично. В качестве по-
средника предприниматель при-
влек своего знакомого, который 

в свою очередь подыскал непо-
средственного исполнителя для 
передачи денежных средств. 

21 января 2012 года в автома-
шине, припаркованной в непо-
средственной близости от зда-
ния Следственного управления, 
подозреваемые передали испол-
нителю 2 миллиона 995 тысяч руб-
лей, предназначавшиеся в качест-
ве взятки должностному лицу, по-
сле чего были задержаны сотруд-
никами правоохранительных ор-
ганов. 

Напомним, в прошлом году 
налоговая инспекция доказала 
в суде, что кафе «Оригинал» не-
доплатило 35,8 млн рублей нало-
гов, а на Хикмета Рагимова было 
заведено уголовное дело по фак-
ту уклонения от уплаты налогов. 
Рагимов полностью признал вину 
и отделался штрафом в 250 ты-

сяч рублей. По итогам налоговой 
проверки он должен был «вер-
нуть» государству и 20 млн руб-
лей в виде неуплаченных нало-
гов и пеней. 

Выяснилось, что «Оригинал» 
занимает площади более 150 кв. 
м, применяя при этом упрощен-
ную систему налогообложения 
в виде налога на вмененный до-
ход (ЕНВД), что не предусмотре-
но Налоговым кодексом.  Кроме 
того, зарплату работникам в ООО 
«Оригинал» платили по двум кас-
сам. Официально и руководите-
ли, и уборщицы, и повара получа-
ли по 3910 рублей в месяц, а та-
кое «уравнение» запрещает Тру-
довой кодекс. 

Зарплата в конверте была 
больше белого «минимума». 
Следователи это выяснили че-
рез центр занятости населения, 

куда фирма направляла заяв-
ки об имеющихся вакансиях. По-
дозрения  подтвердились и  по-
казаниями работников кафе. Ока-
залось, что сотрудники первона-
чально работали без оформления 
трудового договора, их заработ-
ная плата в бухгалтерском учете 
не отражалась, сведения о дохо-
дах в ИФНС и Пенсионный фонд 
не подавались, налоги не исчис-
лялись. 

Помимо громкого дела о не-
уплате предпринимателя Раги-
мова ждал новый удар. Минув-
шим летом прокурорская про-
верка с представителями кон-
тролирующих структур ресто-
рана «Соломбала» (ООО «Импе-
рия плюс в Соломбале») выяви-
ла многочисленные нарушения 
правил противопожарной безо-
пасности. 

Хитрости большого «Оригинала»
Следственный комитет возбудил уголовное дело 
в отношении двух предпринимателей Архангельска 
за попытку дать взятку в особо крупном размере. 
Подозреваемые заключены под стражу. 
Задержанным грозит от 7-ми до 12-ти лет тюрьмы 
или штраф в 70-кратном размере от суммы взятки - 
210 млн рублей.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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АкцентыОСАГОенность

ЧП: Из-за одной цистерны съехал целый состав

ЧП случилось рано утром 26 января: на 
станции Пундуга участка Вологда – Коноша 
Северной железной дороги сошли с рель-
сов и перевернулись 13 из 50 вагонов гру-
зового поезда, перевозившего нефтепро-
дукты. По сообщению ГУ МЧС России по Во-
логодской области, в происшествии никто 
не пострадал.

Авария привела к разливу нефти — в 
двух цистернах состава оказались повре-
ждены клапаны так называемой «дыхатель-
ной» арматуры. Досталось и самим желез-
нодорожным путям. Движение на участке 
железной дороги между Коношей и Воло-
гдой приостановилось. В первой половине 
дня после ЧП в пути следования были за-
держаны одиннадцать пассажирских по-
ездов, в том числе поезда  №134 Минск — 
Архангельск, №318 Москва - Архангельск, 

№390 Санкт-Петербург – Архангельск, 
№387 Котлас — Санкт-Петербург и дру-
гие.  

В ликвидации аварии были задейство-
ваны более 100 человек, 18 единиц техни-
ки. Из Вологды, Коноши и Няндомы на место 
происшествия прибыли восстановительные 
поезда. Голову и хвост аварийного состава 
пришлось уводить на запасные пути. 

О полном восстановлении движения в 
обоих направлениях было объявлено только 
около 11 утра 27 января. По предваритель-
ному заключению комиссий ОАО «РЖД» и 
Северной железной дороги, причиной схода 
вагонов стал излом боковой рамы одного из 
вагонов, собственником которого является 
ООО «Магистральнефтеоргсинтез» (МНОС). 
Вагон произведен в 2010 году заводом ОАО 
«Азовобщемаш» (Украина).

Сошли с рельсовСошли с рельсов
По предварительному заключению специальной комиссии 
ОАО «РЖД» и Северной железной дороги, причиной схода 
вагонов и разлива нефти на участке железной дороги 
Коноша - Вологда стала поломка одной из цистерн состава. 
Вагон произведен в 2010 году на украинском заводе 
«Азовобщемаш».
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Что касается дорог, нахо-
дящихся на балансе облас-
ти, то здесь планы несколько 
скромнее. На их ремонт и со-
держание в 2012 году из ре-
гиональной казны выделено 
2,8 млрд рублей. Несмотря на 
то, что благодаря возрожде-
нию дорожных фондов финан-
сирование отрасли увеличи-
лось по сравнению с 2011 го-
дом в полтора раза (1,3 млрд 
рублей), средств все равно не 
хватает.  

«Так как раньше денег, вы-
деляемых бюджетом, хвата-
ло только на содержание до-
рог, мы были вынуждены за-
нимать средства на ремонт 
у Федерации, – признает-
ся Сергей Попов. – И в этом 
году региональному дорож-
ному агентству необходимо 
вернуть 700 млн кредитных 
рублей. Также мы собираем-
ся выделить около 500 млн 

для поддержки дорог в му-
ниципалитетах».

Тем не менее, по словам 
директора «Архавтодора», в 
рамках долгосрочной целевой 
программы продолжится при-
ведение сети региональных 
автомобильных дорог в нор-
мальное состояние. Это доро-
ги, по которым осуществляет-
ся основная перевозка грузов 
и пассажиров (Усть-Вага – Яд-
риха, Долматово – Няндома – 
Каргополь – Пудож, Котлас – 
Коряжма – Виледь – И.-По-
домское, Архангельск – Кар-
гополь – Вытегра, Урень – Ша-
рья – Никольск – Котлас). Про-
должатся работы по асфаль-
тированию трасс на Котлас 
и Плесецк, завершится вос-
становление дорог на Яренск 
и Онегу. Общий объем фи-
нансирования программы на 
2012-2015 годы составляет 12 
млрд 490 млн рублей.

По некоторым данным, 
отдельные страховые ком-
пании выдавали полисы 
ОСАГО, не требуя предъяв-
ления талона техосмотра, 
что противоречит закону. 
Напомним, в соответствии с 
новыми правилами страхо-
вания и проведения техос-
мотра, выдача полиса ОСА-
ГО возможна лишь при нали-
чии талона техосмотра.

В начале года опера-
торы технического осмот-
ра не были обеспечены та-
лонами, однако сейчас, по 
информации управления 
ГИБДД УМВД по Архангель-
ской области, все 27 аккре-
дитованных в области пунк-
та техосмотра имеют необ-
ходимое количество тало-
нов. Тем не менее число ав-
томобилей, прошедших ТО 
в январе, сократилось по 
сравнению с аналогичным 

периодом прошлого года, 
что может свидетельство-
вать о фактах выдачи поли-
сов ОСАГО без прохожде-
ния техосмотра.

«Это, во-первых, может 
вызвать резкий рост ава-
рийности на дорогах об-
ласти. Вполне возможно, 
что по улицам уже сейчас 
ездят неисправные авто-
мобили, – отметил министр 
промышленности, транс-
порта и связи Архангель-
ской области Эрнест БЕ-
ЛОКОРОВИН. – Во-вторых, 
мы можем потерять дейст-
вующие пункты техническо-
го осмотра, которые станут 
нерентабельными и закро-
ются, если не будет наведен 
порядок».

Как сообщил Алексей 
Михайлов, по результатам 
проверки прокуратурой бу-
дут приняты меры вплоть до 
привлечения к уголовной от-
ветственности как недобро-
совестных страховщиков, 
так и автовладельцев.

У кого ТО не то?
Прокуратура начала проверки страховых 
компаний на предмет выявления нарушений 
при оформлении полисов ОСАГО. Об 
этом в ходе совещания в региональном 
министерстве промышленности, транспорта 
и связи по вопросам организации 
проведения технического осмотра 
транспортных средств сообщил старший 
прокурор отдела по надзору за исполнением 
федерального законодательства 
прокуратуры Архангельской области 
Алексей МИХАЙЛОВ.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Предприниматели получат  ■
до 10 млн рублей 

Фонд региональных социальных программ «Наше 
будущее» опубликовал положение о Всероссийском 
конкурсе проектов «Социальный предприниматель - 
2012». 

Максимальная сумма предоставляемого займа в 2012 
году составит 10 млн рублей на срок до 7 лет. Заявите-
ли, запрашивающие до 500 тысяч рублей, за исключени-
ем стартап-компаний, имеют возможность заполнить тех-
нико-экономическое обоснование проекта вместо бизнес-
плана.

На избирательные участки  ■
везут видеокамеры

На 937 избирательных участках Архангельской об-
ласти и Ненецкого автономного округа будет установ-
лено оборудование для видеонаблюдения за процеду-
рами голосования и подсчета голосов избирателей в 
ходе выборов Президента РФ, назначенных на 4 мар-
та 2012 года. 

В ближайшие дни «Ростелеком» начнет доставку на из-
бирательные участки, установку, настройку и подключе-
ние к центру обработки данных специальных программ-
но-аппаратных комплексов, состоящих из двух видео-
камер, компьютера и источника бесперебойного пита-
ния. Комплекс прошел тестирование на качество и на-
дежность работы.

Согласно постановлению ЦИК РФ, данное борудова-
ние будет устанавливаться на всех участках, кроме пере-
движных и закрытых. 

На коношских «Канарах»  ■
было жарко

В Коноше огнем уничтожен комплекс отдыха «Кана-
ры», построенный несколько лет назад на месте быв-
шего комбикормового завода. В кирпичном здании 
располагались баня, сауна, бильярдная и другие по-
мещения. 

Пожар начался в автономной котельной, находившей-
ся под крышей комплекса. Посетителей в «Канарах» в это 
время не было. Территория охранялась сторожем, у кото-
рого не оказалось подручных средств связи. Его попыт-
ки сбить огонь самостоятельно не принесли успеха. О по-
жаре стало известно только тогда, когда зарево заметили 
обеспокоенные жители ближайших домов. Пожарные ус-
пели спасти лишь несколько единиц транспорта. От зда-
ния остались одни стены, сообщает региональное управ-
ление МЧС.

ВНИМАНИЕ
В номере от 23 января 2012 года (№2 (578) в статье 

«Распишитесь в беспомощности» об отказе в регист-
рации кандидатов на выборах мэра Архангельска была 
допущена неточность. Согласно протоколу заседания 
ГИК  от 17 января, высказывание, приведенное в ста-
тье от имени Татьяны КОСТЯЕВОЙ, в действительности 
было сделано членом городской избирательной комис-
сии с правом совещательного голоса Ириной ТВЕРДО-
ВОЙ. Костяева Татьяна Владимировна является членом 
городской избирательной комиссии с правом решаю-
щего голоса, заместителем председателя. 
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Губерния
Агропром Таможня: Импорт и экспорт в регионе сократились одинаково

Отставки:           Илья Михальчук не намерен прощаться с Архангельской областью

- Константин Роберто-
вич, внешнеторговый обо-
рот в регионе в 2011 году 
составил $1,46 млрд, что 
на 11% ниже уровня 2010-
го. Экспорт, в частности, 
сократился на 10%. С чем 
это связано?

- Снижение экспорта свя-
зано с тем, что с апреля 2011 
года в качестве мест декла-
рирования нефти и нефте-
продуктов определены посты 
Центральной энергетической 
таможни, туда же теперь пе-
речисляются таможенные 
платежи по этому виду това-
ров. Если в 2010 году на долю 
нефти и нефтепродуктов в 
структуре экспорта в нашем 
регионе приходилось 38%, то 
в 2011-м – лишь 20%. Здесь 
мы потеряли, но общей тен-
денцией это не является. Вы-
воз за рубеж лесных товаров, 
в частности, в стоимостном 
выражении вырос на 14%.  

Объемы импортной час-
ти также ниже показателей 
2010-го — почти на 13%. Обу-
словлено это главным обра-
зом завершением строи-
тельства платформы «При-
разломная» в Северодвин-

ске, для которой в предыду-
щие годы ввозились боль-
шие партии импортных ком-
плектующих. В 2012 году пла-
нируются крупные поставки 
оборудования для модер-
низации предприятий ЛПК – 
Котласского ЦБК, Онежско-
го ЛДК, УК «Соломбалалес», 
АЦБК, а также для нужд объ-
ектов оборонного комплекса. 
Поэтому по импорту мы ожи-
даем прирост платежей. 

 -  Власти региона не 
первый год пытаются 
поднять на федеральном 
уровне вопрос о значимо-
сти Архангельского пор-
та, строительстве глубо-
ководного района, но ни-
каких подвижек мы пока 
не видим. Как вы считае-
те, почему?

- В прошлом году наме-
тилась тенденция к увели-
чению количества заходов 
судов в порт Архангельска, 
вырос объем контейнерных 
перевозок. Однако порт по-
прежнему загружен лишь на 
40-45%. При том, что мощно-
сти позволяют ему перераба-
тывать до 4,5 млн тонн гру-
зов ежегодно, в 2011-м было 
переработано всего 1,7 млн 
тонн. Таможенная статисти-
ка свидетельствует о том, что 
порт мало используется для 

поставки транзитных грузов, 
хотя такой потенциал у него 
есть.

В 2011 году была ситуа-
ция, когда из-за сложной ле-
довой обстановки в Финском 
заливе простаивало боль-
шое количество теплоходов. 
В ожидании их разгрузки на 
железной дороге под Петер-
бургом скопился подвижной 
состав. Дошло до того, что из 
Архангельска в этом направ-
лении не выпускали вагоны. 
Представляете, сколько до-
говоров на поставку това-
ров, вероятно, было просро-
чено? Между тем многие из 

этих судов могли пройти та-
моженное оформление у нас: 
Архангельский порт вполне 
конкурентоспособен. 

- Однако, по нашей ин-
формации, огромные ин-
вестиции из федерально-
го бюджета в ближайшие 
годы пойдут не к нам, а в 
порт Мурманска. Его воз-
можности больше? 

- Вопрос спорный. Пас-
портная глубина Архангель-
ского порта — 9,2 метра, без 
особого разрешения капита-
на порта он открыт для захода 
судов длиной до 195 метров. 
Это высокие показатели. 

Минус нефть и лыжи На
«Когда слышу разговоры про таможню, 
иногда тяжело сдержаться. Что ни делаешь, 
все выворачивают наизнанку. Выдвигают 
такие требования, которые в конечном 
счете всю страну выставляют в абсолютно 
идиотском свете», – знаменитая тирада 
Президента РФ Дмитрий МЕДВЕДЕВА 
(октябрь 2011 г.) обещает радикальные 
реформы российской таможне. 
О том, какие настроения царят в ведомстве, 
рассказал начальник Архангельской 
таможни Константин КОЗЛОВ.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

По словам экс-губерна-
тора, он совершил нема-
ло ошибок. «Только само-
влюбленный человек мог 
сказать про себя обрат-

ное. Но ошибки ошибкам 
рознь. Преступлений, дея-

ний, связанных с коррупцией, 
я не совершал. Были кадровые ошибки. 
Где-то был излишне доверчив, где-то из-
лишне принципиален, – сказал Илья Ми-
хальчук. – Мне не стыдно за эти четы-
ре года. Как я давал присягу, вступая на 
должность губернатора, так я и рабо-
тал». Итоговое интервью Ильи Михаль-
чука опубликовано на сайте  nordportal.
ru. Приводим его с сокращениями. 

– Вы стали первым назначен-
ным губернатором, к тому же «ва-
рягом». Чего вам не хватило, что-
бы стать своим в Поморье?

– Только одного – времени. Четы-
ре года – это мало. Я погрузился в об-

ласть, познал проблемы, людей. Нет ни 

одного уголка, где я бы не был. И везде 
находил время пообщаться с простыми 
людьми, а не только совещаться с руко-
водителями.

А то, что были демарши областных де-
путатов – это пережитки прошлого. Это 
чрезмерная политизация элиты общест-
ва. Как-то один из бывших депутатов мне 
сказал, что они раньше что хотели, то и де-
лали с правительством. Думаю, мне уда-
лось поднять статус правительства и каче-
ство его работы. А ведь более 80% проек-
тов законов готовят не депутаты, а имен-
но областные чиновники.

Нет, депутаты у нас хорошие. Просто 
многие защищают свои корпоративные и 
личные интересы. Кто-то просто пиарит 
себя. 

– Где собираетесь продолжить 
деятельность? Получали конкретные 
предложения? 

– Когда делается официальное пред-
ложение, то люди-государственники не 
выбирают, а исполняют приказ. Разгово-

ры определенные были. Но пока жду, ка-
кой приказ поступит от Владимира Вла-
димировича Путина или его команды: там 
и буду работать. Есть сейчас предложе-
ния, связанные с бизнесом. Строитель-
ная отрасль.

– А что ближе: политика или биз-
нес?

– Политикой я был вынужден занимать-
ся, потому что, как говорил Владимир Ле-
нин, политика есть сконцентрированное 
выражение экономики. Когда ты работа-
ешь на таких должностях, как мэр или гу-
бернатор, политика составляет большую 
часть. И если ты не занимаешься полити-
кой – она занимается тобой.

Но больше мне импонирует бизнес. 
Накоплен богатый опыт. Я не понаслыш-
ке знаком с производством. И если у меня 
будет выбор, я выберу бизнес.

– Вам грустно отсюда уходить?

– Конечно. Я думаю, что окончательно с 
Архангельской областью не попрощаюсь. 
Есть проекты, которые нужно завершить. 
Я бы очень хотел заниматься конкретны-
ми проектами: будь то сельское хозяйство 
или транспорт, деревообработка. Очень 
бы хотелось заниматься ими, а не играть 
в политику.

Отставки:                                Илья Михальчу
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Мне не стыдно за эти 4 года
Илья МИХАЛЬЧУК стал первым назначенным губернатором 
в политической истории Архангельской области. Прежде чем 
дать интервью уже в новом статусе — с приставкой «экс», — 

он выдержал настоящую МХАТовскую паузу. 

Спасение «Весны» 
вылилось в аферу?
Следственный комитет завершил 
расследование уголовного дела в отношении 
40-летнего Андрея ПУЛЯЕВА, обвиняемого 
в мошенничестве в особо крупном размере, 
и, возможно, помогавшей ему Елены 
ШАБАШКИНОЙ. Речь идет о печально 
известном новодвинском хозяйстве «Весна», 
находившемся на грани банкротства.  

По версии следствия, в 2010 году предприниматель Ан-
дрей Пуляев разработал план приобретения права на иму-
щество СПК «Весна», реализованный с нарушениями зако-
на. Для этого он якобы склонил к содействию председателя 
СПК Елену Шабашкину. Идея состояла в том, чтобы пере-
вести активы «Весны» в специально созданное ООО «Ново-
двинское», а затем искусственно обанкротить кооператив. 
Такая «реорганизация» помогла бы исключить возможность 
взыскания кредиторской задолженности с хозяйства. 

Далее были заключены подложные договоры купли-про-
дажи имущества СПК «Весна» на сумму около 2 млн рублей, 
в то время как его реальная рыночная стоимость составляла 
порядка 58 млн. Кроме того, на основании представленных 
сфальсифицированных документов с СПК «Весна» в пользу 
«нужного» Пуляеву человека по решению суда было взыскано 
15 млн рублей: якобы в погашение основного долга по фик-
тивным договорам займа. Между делом предприниматель 
путем обмана приобрел право на здание на проспекте Чум-
барова-Лучинского в городе Архангельске стоимостью более 
20 млн рублей, фактически заплатив собственнику 4 млн. 

Стоит отметить, что бизнес-план «спасения» предпри-
ятия неоднократно рассматривался министерством АПК 
и торговли Архангель- ской области и возвра-
щался предприни- мателю на устране-
ние недоработок. Однако подозри-
тельным мани- пуляциям с иму-
ществом «Вес- ны» это не поме-
шало. 
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Подробности
Ресурсы: Холдинг МРСК восстанавливает лесной фонд страны

заций, федеральной и региональной 
исполнительной власти. 

Свой вклад в восстановление ле-
сов внес и филиал ОАО «МРСК Северо-
Запада» «Архэнерго». Компания начала 
озеленение с собственных объектов. 
На территории базы производствен-
ного отделения «Архангельские элек-
трические сети» энергетики высадили 
саженцы пихты. Аллея дополнила па-
лисадник и положила начало созданию 
полноценного парка. Производствен-
ное отделение «Архангельские элек-
трические сети» находится в промыш-
ленной зоне города, его озеленение 
содействует улучшению экологической 
обстановки на этом участке. 

«Развитие зеленой зоны имеет 
большое значение для производствен-
ного отделения. Интенсивные трудо-
вые нагрузки, которые испытывают со-
трудники, работая в различных цехах 
отделения, необходимо компенсиро-
вать полноценным отдыхом вблизи жи-
вой природы», – отметил главный ин-
женер производственного отделе-
ния «Архангельские электрические 
сети» Сергей ФОМИНСКИЙ.

В сентябре прошлого года в Вель-
ске состоялась торжественная высад-
ка деревьев на аллее Ломоносова, в 
которой приняли участие сотрудники 
производственного отделения (ПО) 
«Вельские электрические сети», де-
путаты городского Совета МО «Вель-
ское» Александр СУРОЕГИН и Евгений 
ГВОЗДОВСКИЙ. Филиал «Архэнерго» 
оказал проекту финансовую поддерж-
ку и выделил средства на покупку са-
женцев. Аллея появилась на городской 

набережной, для посадки организато-
ры мероприятия выбрали липу. Уча-
стники высадили около сотни сажен-
цев, это заняло более трехсот метров 
набережной. Для удобства горожан 
были установлены скамейки для от-
дыха и урны.

«Я надеюсь, что аллея станет лю-
бимым местом отдыха для горожан 
и гостей города. Мы посадили ее в 
честь празднования 300-летнего юби-
лея со дня рождения великого учено-
го, нашего земляка Михаила Ломо-
носова. Я доволен тем, что мы вне-
сли свой вклад в дело популяриза-
ции культурно-исторического насле-
дия нашей страны и поддержали лес-
ную кампанию «Архэнерго», – отме-
тил начальник Вельского РЭС Алек-
сандр СУРОЕГИН. 

В рамках акции «Электросетевой 
комплекс – за охрану окружающей сре-
ды» филиал «Архэнерго» провел посад-
ки деревьев и в ПО «Котласские элек-
трические сети». Руководство совме-
стно с профсоюзом высадило на тер-
ритории производственного отделения 
саженцы клена. Администрация Котла-
са выразила благодарность компании 
за содействие озеленению города. 

Согласно резолюции Генеральной 
Ассамблеи ООН, 2011 год был провоз-
глашен Международным годом ле-
сов. В связи с этим социальный про-
ект  восстановления лесных угодий, 
который инициировал Холдинг МРСК, 
приобрел актуальность на междуна-
родном уровне. 

Цели лесной кампании совпали с 
интересами Правительства Россий-

ской Федерации, которое поручило 
органам исполнительной власти субъ-
ектов РФ, уполномоченных в области 
лесных отношений, организовать и 
провести на своих территориях Дни 
посадки леса. 

Программа доказала свою соци-
альную значимость и востребован-
ность среди широких слоев общест-
венности. В адрес Холдинга МРСК и 
операционных компаний поступили от-
зывы от многочисленных обществен-
ных организаций, в том числе от Рос-
сийского представительства Всемир-
ного фонда дикой природы, движения 
экологов «Местные», Рослесхоза и глав 
районных администраций более 40 ре-
гионов России.

Как сообщили в оргкомитете про-
граммы, в 2011 году участниками все-
российской акции под руководством 
персонала МРСК и РСК высажено око-
ло 1 миллиона деревьев и саженцев 
хвойных и лиственных пород, несколь-
ко десятков тысяч кустарников. В го-
родах и населенных пунктах 69 регио-
нов Российской Федерации, на терри-
тории которых Холдинг МРСК оказы-
вает услуги по передаче и распреде-
лению электроэнергии, заложены 174 
аллеи Энергетиков и Дружбы,  разби-
то 12 скверов и парков.

На заседании оргкомитета «Со-
храним энергию леса-2012» принято 
решение о высадке в этом году мил-
лиона зеленых насаждений. Экологи-
ческая акция стартует в апреле 2012 
года. «Архэнерго» традиционно при-
мет в ней активное участие.

Энергетики – за лес!

Около 1 миллиона 
зеленых насаждений 
высадили российские 
энергетики с начала акции 
«Электросетевой комплекс 
– за охрану окружающей 
среды». Акция возобновится 
в апреле.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

В сетевой компании ОАО «Хол-
динг МРСК» подвели итоги реализа-
ции целевой программы «Электросе-
тевой комплекс – за охрану окружаю-
щей среды». В масштабной акции, при-
званной компенсировать утраты, ко-
торые понес лесной фонд страны под 
ударом природных стихий в прошлом 
году, участвовало более полумиллио-
на человек. Среди них сотрудники рас-
пределительных электросетевых ком-
паний, члены их семей, представители 
религиозных и общественных органи-

Афиша культурных событий
Реклама

4 ФЕВРАЛЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
ВЕЧЕР КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ КОНЦЕРТНЫЙ ДУЭТ
Заслуженный артист РФ Марк ТАУБЕ

(скрипка, Санкт-Петербург), 
лауреат международных конкурсов 

Екатерина МАРИШКИНА (орган, Санкт-Петербург). 
В программе: Бах, Меркель, Рейнбергер, Мушель

9 ФЕВРАЛЯ (чт) в 18.30,  Камерный зал
Вечер вокальной музыки

«ЛЮБВИ ПРЕКРАСНЫЕ МГНОВЕНЬЯ»
Лауреат международных конкурсов Шанжун ЦЗЯН 

(баритон, Китай), лауреат международных конкурсов 
Ксения ОВОДОВА (фортепиано, Москва)
В программе: Чайковский, Рахманинов, 

неаполитанские и русские народные песни, 
старинные русские романсы.

18 ФЕВРАЛЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
Органный вечер

Главный органист собора св. Николая в Вестерланде 
Мартин ШТЕФАН (орган, Германия). 

В программе: Д. Букстехуде, И.С. Бах, Ф. Мендельсон, 
М. Штефан и импровизации на темы, 

предложенные публикой

21 ФЕВРАЛЯ (вт) в 19.00, 
областной Театр драмы

Группа «ПИКНИК» 
30 СВЕТОВЫХ ЛЕТ

27 МАРТА (вт) в 19.00, областной Театр драмы
ВЕНСКИЙ ШТРАУС ОРКЕСТР 

Дирижер Питер ГУТ 
с программой «Императорский вальс»

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт. : 10.00-16.30 (без перерывов)

нсена

Логистика — тот пласт, ко-
торый может принести допол-
нительный доход в бюджет об-
ласти и на который власти ре-
гиона долгое время не обра-
щали внимания. Но понима-
ние приходит, и, в частности, 
наши ожидания становятся 
более позитивными. 

- Перенос таможенно-
го оформления товаров в 
приграничные территории 
предполагает сокращение 
внутренних постов ФТС. Од-
новременно идет сокраще-
ние штата всех госструктур. 
Как это повлияет на работу 
Архангельской таможни? 

- О сокращении Коряжем-
ского, Новодвинского и Се-
веродвинского внутренних 
постов, которые дают воз-
можность градообразующим 
предприятиям спокойно дек-
ларировать перемещаемые 
через границу товары, сего-
дня речи не идет. Поднимал-
ся вопрос о ликвидации та-
моженного поста в аэропор-
ту Архангельск, но наши аргу-
менты против были приняты: 
количество воздушных судов 
и авиапассажиров, проходя-
щих там таможенное оформ-
ление и таможенный контроль, 
растет год от года. 

В целом в подразделени-
ях Архангельской таможни в 
2011 году действительно про-
шли значительные сокраще-
ния. Нам пришлось перерас-
пределить обязанности, но на 
сроках оформления товаров и 
транспорта это не отразилось: 
90% деклараций было выпуще-
но в день их регистрации или 
на следующий день. Жалоб от 
предприятий не поступало. 

- В 2011 году Архангель-
ской таможней возбужде-
но 21 уголовное дело, то-
гда как в 2010-м их было 12. 
Какие преступления имели 
место?

- Большая часть выяв-
ленных преступлений каса-

ется контрабанды наркоти-
ческих средств и психотроп-
ных веществ. На так называе-
мую «экономическую» кон-
трабанду приходится девять 
уголовных дел, из них восемь 
возбуждено по фактам ввоза 
на территорию РФ рыбопро-
дукции по недействительным 
документам. Есть также уго-
ловное дело в отношении экс-
портера пиломатериалов, не 
из крупных предприятий.

Если отойти от уголовной 
тематики, отмечу, что в 2011 
году в четырех случаях уча-
стники внешнеэкономиче-
ской деятельности оспари-
вали в суде определение та-
моженной стоимости товара. 
Напомню, что исходя из этой 
суммы в дальнейшем рассчи-
тываются таможенные плате-
жи, поэтому нередко в тамож-
ню представляются недосто-
верные сведения. Из четырех 
дел мы выиграли три. 

- В Архангельске часто 
можно встретить объявле-
ния о распродажах тамо-
женного конфиската... 

- Опережу ваш вопрос: во-
преки расхожим убеждениям, 
мы не занимаемся распреде-
лением и тем более продажей 
таможенного конфиската. Бо-
лее того, что касается Архан-
гельской таможни, у нас прак-
тически не было случаев, что-
бы на склад временного хра-
нения попадали обувь, одеж-
да и другие товары массово-
го спроса. Я бы рекомендовал 
с осторожностью относиться 
к объявлениям о такого рода 
распродажах: скорее всего, 
это мошенники.  

- В отношении должно-
стных лиц самой Архан-
гельской таможни в 2011 
году также  возбуждались 
уголовные дела. Судебные 
решения уже приняты?

- Уголовные дела возбуж-
дены в отношении двух долж-
ностных лиц Коряжемского 
таможенного поста. По вер-
сии следствия, таможенни-
ки с целью завышения стати-
стических показателей своей 
работы сфабриковали поста-
новления об административ-
ном правонарушении. Одному 
из них предъявлено обвине-
ние, дело другого еще в ста-
дии расследования. 

В Архангельске замести-
тель начальника одного из 
отделов таможни обвинял-
ся в мошенничестве, а имен-
но в представлении листа не-
трудоспособности с заведо-
мо ложным диагнозом и по-
лучении на его основании по-
ложенных выплат. В данном 
деле уже поставлена точка: 
сотрудник таможни признан 
невиновным. 

- Какие-то необычные 
грузы в 2011 году оформ-
лять приходилось? 

- В общем-то нет. Хотя в 
дни Арктического форума 
в САФУ подходили норвеж-
цы: интересовались, с каки-
ми трудностями столкнутся, 
если привезут к нам для вы-
ставки лыжи Нансена. Я от-
ветил: «Привозите, оформим 
без проблем». Они почему-то 
удивились. Так и не перезво-
нили.
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Обстоятельства
Кредитование: «Халявы» больше не будетПресс-релизы

Переизбран состав совета  ■
директоров Архангельского ЦБК

25 января в Новодвинске 
состоялось внеочередное 
собрание акционеров ОАО 
«Архангельский ЦБК». Ре-
шением собрания акционе-
ров избран новый состав со-
вета директоров. В новом со-
ставе совета директоров ме-
сто Владимира Белоглазова 
занял Виталий Баско. Иных 
изменений в составе совета 
директоров не произошло.

Виталий Баско родился в 
1960 году в городе Запоро-
жье Украинской ССР.  В 1981-м 
окончил Орджоникидзевское 

высшее зенитное ракетное командное училище войск про-
тивовоздушной обороны по специальности «инженер по 
эксплуатации радиотехнических средств». 

В 1993 году получил второе высшее военное образова-
ние в Военно-политической Академии им. Ленина.

В 1981 – 2001 гг. – служба в Вооружённых силах РФ. 
В 2001 – 2003 гг. – советник генерального директора 

Группы компаний «Титан».
В 2003 – 2004 гг. – помощник депутата Государственной 

Думы Федерального Собрания РФ IV созыва.
С мая 2004 по август 2008 гг. – вице-губернатор Архан-

гельской области по работе с органами местного само-
управления.  

С марта 2009 года по настоящее время - генеральный 
директор ПАО «Киевский КБК», вице-президент Ассоциа-
ции украинских предприятий целлюлозно-бумажной от-
расли «УкрПапир».

На техперевооружение  ■
АЦБК затратил 720 млн рублей

В 2011 году ОАО «Архангельский ЦБК» суммарно 
инвестировало более 720 млн рублей в мероприятия 
по программе технического перевооружения. Модер-
низация и реконструкция действующих мощностей, 
а также подготовительные работы по ряду инвести-
ционных проектов затронули около 20 объектов ком-
бината.

Наиболее масштабным по итогам прошлого года стал 
долгосрочный проект по реконструкции первой и второй 
секций золоотвала ТЭС-1 общей стоимостью 120 млн руб-
лей. По расчетам, новой емкости хватит на срок до 9 лет 
эксплуатации при условии ежегодного складирования 150 
тысячи куб. м золошлаковых отходов. 

В 2011 году были проведены подготовительные работы 
по перспективным инвестиционным проектам. В частно-
сти, по замене турбогенератора №5 на ТЭС-1 мощностью 
30 мегаватт. Сейчас заканчивается разработка проектной 
документации. Подписан контракт с Калужским турбинным 
заводом на поставку оборудования, которое должно посту-
пить во II квартале 2012 года. После этого начнутся работы 
по монтажу турбогенератора. 

В настоящее время идет работа по проекту строитель-
ства нового котла №8 ТЭС-1 для сжигания биомассы. По-
ставка оборудования финской корпорации Metso Power Oy 
начнется в III квартале этого года. Строительно-монтажные 
работы должны быть выполнены до конца 2013 года. Общий 
объем инвестиций в проект, включая основное и вспомо-
гательное оборудование, здание котельной, тракт подачи 
топлива, оборудование для очистки дымовых газов, соста-
вит около 1,5 млрд рублей.

В сентябре – декабре 2011 года были проведены даль-
нейшие работы в рамках приоритетного инвестиционно-
го проекта АЦБК «Реконструкция производства картона»  
- строительство нового потока по варке нейтрально-суль-
фитной полуцеллюлозы (НСПЦ): идет снос старых ДПЦ №1 
и №2, ликвидация законсервированного кислотно-вароч-
ного цеха. Строительство завода НСПЦ оценивается в 1,3 
млрд рублей. 

Новое назначение  ■
Ваге Петросяна

Генеральный директор ОАО «Аэропорт Архан-
гельск» Ваге ПЕТРОСЯН избран председателем со-
вета директоров ОАО «Международный аэропорт Ир-
кутск».

Это первый в России случай избрания руководителя 
предприятия транспортного комплекса председателем со-
вета директоров другого аналогичного предприятия. По 
словам Ваге Петросяна, его избрание в качестве предста-
вителя Российской Федерации в совете директоров ОАО 
«Международный аэропорт Иркутск» он рассматривает как 
положительную оценку результатов его работы на посту ру-
ководителя ОАО «Аэропорт Архангельск». 

Событие примечательно также тем, что Ваге Петросян 
не является членом ассоциации независимых директоров, 
которые, как правило, избираются в качестве представите-
лей Российской Федерации в органах управления акцио-
нерных обществ с государственным участием.

По условиям программы, 
банк компенсировал клиен-
там две трети ставки рефи-
нансирования (впоследст-
вии – фиксированные 6%). То 
есть покупателю автокредит 
доставался со ставкой все-
го в 5-6% годовых, а иногда и 
ниже. С окончанием льготной 
программы ставки на авто-
кредиты показали свой «ре-
альный» уровень. Сейчас по 
Петербургу средняя стои-
мость автокредита в рублях 
составляет 13-15% годовых 
(в долларах или евро – при-
мерно на 2% ниже).

Лучшие предложения – 
у банков, которые реализу-
ют совместные программы 
с автопроизводителями или 
дилерами. У них можно найти 
кредиты по 8,5-9% годовых в 
рублях. Правда, следует об-
ращать внимание на усло-
вия предоставления креди-
та. В ряде случаев «нагруз-
кой» может быть единовре-
менная комиссия банку (от 5 
тысяч рублей), наличие по-
ручителей, обязательное и 
добровольное страхование 
автомобиля, а также жизни 
заемщика. Иногда банки при 
более низком уровне про-
центов требуют более высо-
кий первоначальный взнос 
(от 40% стоимости маши-
ны) либо предлагают огра-
ниченный срок кредитова-
ния, например, всего до 12 
месяцев.

Потолок ставок по ав-
токредитам доходит до 20-
29%. Условия таких банков-
ских продуктов напомина-
ют срочные займы в микро-
финансовых организациях. 
Все, что требуется от клиен-
та – это паспорт и водитель-
ские права, но сумма и сроки 
таких кредитов, как правило, 
весьма ограниченны.

В минувшем году банки 
не только наращивали объ-
емы автокредитования, но и 
снижали процентные став-
ки. К началу 2012 года их уро-
вень фактически достиг док-
ризисного показателя. Бан-
ковские сводки за послед-
ний месяц показывают, что 
условия по кредитам финан-
совые организации меняют 
разнонаправленно. Некото-
рые продолжают повышать 
лояльность клиентов. Так, с 
этого года один из иностран-
ных банков, не поменяв став-
ку по автокредитам, позво-
ляет теперь включать в него 
стоимость КАСКО – без уве-
личения первоначального 
взноса.

Но есть банки, которые 
ухудшили условия предос-

тавления кредитов на покуп-
ку автомобиля. Например, 
крупнейший иностранный 
банк в России, успевший за-
рекомендовать себя на ниве 
автокредитования, с начала 
года отменил комиссию в 6 
тысяч рублей за выдачу кре-
дита, однако поднял на но-
вые автомобили минималь-
ный порог ставки на 0,5%, а 
на подержанные – сразу на 
1,5%. Некоторые крупные ре-
гиональные банки увеличи-
ли комиссию за оформление 
автокредитов.

«Понижения процент-
ной ставки нет – напротив, 
ряд участников рынка повы-
сили ставки по существую-
щим кредитным продуктам 
(в среднем увеличение со-
ставило один процент) либо 
ужесточили условия для за-
емщиков», – подтверждает 
отмеченную «БалтИнфо» тен-
денцию начальник отдела 
аналитики агентства «Ав-
тостат» Андрей ТОПТУН.

ЗАТИШЬЕ 
ПЕРЕД БУРЕЙ?

Эксперты полагают, что 
в течение некоторого вре-
мени уровень ставок бу-
дет стабилен. «Мы полага-
ем, что в ближайшее время 
снижения ставок по авто-
кредитам наблюдаться, ско-
рее всего, не будет, – счита-
ет руководитель направ-
ления автокредитования 
«Хоум Кредит банка» Сер-
гей МОРГУНОВ. – Возмож-
но, что по некоторым совме-
стным программам банков и 
производителей ставки бу-
дут несколько ниже, одна-
ко в этом случае стоимость 
кредита снизится за счет 
дисконтов, которые импор-
тер даст на модельный ряд 
2011 года». Что же касается 
повышения ставок, то, отме-
чает эксперт, рынок сейчас 
сформирован, и роста ста-
вок у основных участников 
не предвидится.

В дальнейшем поведение 
ставок по автокредитам бу-
дет зависеть от того, как бан-
ковская система отреагиру-
ет на наступление очередной 
волны финансового кризиса. 
Напомним, что уже в четвер-
том квартале 2011 года банки 
начали испытывать пробле-
мы с ликвидностью. Все эти 
предпосылки кризиса, как 
показал опыт, для ставок – 
«хуже атомной войны».

«Для банков определяю-
щим моментом будет дос-
тупность ресурсов, – гово-
рит старший аналитик ИФК 
«Метрополь» Андрей РОЖ-
КОВ. – Они будут ориентиро-
ваться на стабильность фи-
нансовых рынков. Если слу-
чится вторая волна кризиса, 

банки как минимум не будут 
понижать ставки, поскольку 
риск невозврата кредитов 
вырастет. Сейчас, пока пер-
спективы экономики до кон-
ца не ясны, банки будут вес-
ти себя осторожно».

Эксперт ФГ БКС Арарат 
МКРТЧЯН указывает на то, 
что банки вынуждены покры-
вать дорожающее фондиро-
вание и растущие ставки по 
депозитам. Но до конца пер-
вого квартала 2012 года, по 
прогнозу эксперта, больших 
изменений ставок не будет. 
«В межсезонье рынок зами-
рает, и повышать в этот пе-
риод ставки было бы просто 
нецелесообразно. В даль-
нейшем все будет зависеть 
от ситуации на рынках. Если 
рубль ослабнет или произой-
дет какой-то острый негатив 
в мировой экономике, став-
ки будут расти в пределах 
3-5%», – считает эксперт.

Участники банковско-
го сообщества также не ис-
ключают повышения ставок. 
«В условиях сокращающей-
ся ликвидности и удорожа-
ния ресурсов возможен ва-
риант небольшого сокра-
щения банками финансиро-
вания автокредитов, – по-
лагают эксперты ОАО «Банк 
Санкт-Петербург». – Труд-
ности с ликвидностью могут 
несколько затормозить раз-
витие автокредитования, 

вследствие чего может про-
изойти увеличение ставок. 
Но незначительное».

Однако не все прогнозы 
пессимистичны. «По мере 
увеличения объема ликвид-
ных активов в российской 
банковской системе, а также 
снижения стоимости привле-
каемой ликвидности, ставки 
по кредитам будут снижать-
ся, – отмечает аналитик не-
зависимого агентства «Ин-
весткафе» Никита ИГНА-
ТЕНКО. – Сейчас ставки по 
кредитам очень сильно от-
личаются в зависимости от 
банка и марки автомобиля. 
Это, на мой взгляд, нена-
долго. В дальнейшем будет 
формироваться тенденция к 
унификации ставок, причем, 
скорее всего, средняя став-
ка по кредиту будет ниже ны-
нешней примерно на 2-3%».

ДЕНЕГ БОЛЬШЕ 
НЕ ДАДУТ

Рынку автокредитова-
ния в целом эксперты пред-
сказывают не самое радост-
ное будущее: вряд ли нынеш-
ние темпы роста сохранятся 
без господдержки. По оцен-
ке «Автостата», субсидиро-
ванные государством креди-
ты обеспечивали более 10% 
продаж на российском ав-
торынке и занимали свыше 
30% от объемов автокреди-
тования в целом.

Автокредит обойдется без г
Начало високосного года для тех, 
кто планировал приобрести автомобиль 
с помощью банковского кредита, 
оказалось невеселым. В 2011 году 
завершилось действие одного из главных 
стимуляторов отечественного авторынка – 
госпрограммы субсидирования ставок 
по кредитам на покупку автомобиля. 
Она распространялась на популярные 
машины ценой до 600 тысяч рублей 
как отечественных, так и импортных 
брендов, выпущенные в России.

Анна БЕЛЯЕВА

БалтИнфо

БК



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 3 (579) � 30.01.2012 � WWW.BCLASS.RU

Маркетинг

Расскажу поучительную 
историю. Однажды к Рок-
феллеру подошел молодой 
человек и попросил дать в 
долг 50 000 долларов для 
развития своего бизнеса. 
Рокфеллер сказал: «Нет, мо-
лодой человек, денег я вам 
не дам. Но я согласен не-
сколько раз пройтись с вами 
под руку по нью-йоркской 
фондовой бирже. После это-
го вы можете подойти к лю-
бому и попросить у него в 
два раза больше. Я уверен, 
вам не откажут». В этом суть 
партнерства, о котором я 
расскажу вам. Отношения, 
сложившиеся у другой ком-
пании со своими клиентами, 
переносятся на вашу компа-
нию и ваш товар.

Вы можете создавать 
такие альянсы со многими 
компаниями, даже с конку-
рентами. Какие варианты 
возможны?

1. С о з д а н и е п а р т-
нерств с компаниями, ко-
торые производят сопут-
ствующий продукт. Это 
синергетики.

Например: вы владелец 
цветочного магазина. С кем 
может быть создано парт-
нерство? 

Чтобы ответить на этот 
вопрос, надо задать себе 
еще один: «Куда идет мой 
клиент и что он покупает, 
прежде чем прийти  ко мне 
или после того, как он побы-
вал у меня?»  Применитель-
но к данной конкретной си-
туации вопрос можно кон-
кретизировать: «Что еще по-
купает человек, прежде или 
после того, как он купил цве-
ты?» В значительном количе-
стве случаев – коробку кон-
фет или бутылку вина, пра-
вильно? Вот вам и ответ на 
вопрос: «С кем может быть 
создано партнерство».  

Вы можете взять на реа-
лизацию кондитерские из-
делия, предложить скидоч-
ные купоны на торты или 
пирожные. С алкоголем не-
много сложнее, поскольку 
потребуется лицензия. Од-
нако вы можете напечатать 
скидочные купоны на покуп-
ку цветов и раздать их вла-
дельцам всех близлежащих 
магазинов, торгующих ал-
коголем, чтобы вместе с бу-
тылкой человек получал на-
поминание, что можно бы и 
букет по выгодной цене не-

подалеку купить. Ладно, не 
иронизируйте, это всего 
лишь концепция и пример, 
показывающие, как полу-
чать дополнительный до-
ход, продавая сопутствую-
щие товары.

2. Создание партнер-
ства с компаниями, кото-
рые производят продукт, 
никак не связанный с ва-
шим бизнесом. Это чу-
жаки.

Например: у вас авторе-
монт автомобилей высоко-
го класса. С кем можно соз-
давать партнерство или аль-
янс? Опять нужно задать до-
полнительный вопрос: Кто 
предоставляет продукт или 
сервис владельцу такого ав-
томобиля? Давайте пораз-
мыслим. Человек этот явно 
со средствами, то есть, ве-
роятнее всего, имеет дом 
или квартиру в элитном 
доме. Значит, это компании, 
которые занимаются обслу-
живанием жилья подобного 
уровня. Он наверняка от-
дыхает по высшему классу, 
возможно, по индивидуаль-
ным турам. То есть это ком-
пании, которые занимают-
ся организацией подобно-
го рода турпоездок. Вот уже 
два типа компаний, с кото-
рыми можно вести разговор 
о взаимовыгодном сотруд-
ничестве.

3. Создание партнер-
ства с вашими конкурен-
тами.

Да-да, это не описка, 
именно с конкурентами! И 
не говорите мне, что это 
невозможно. Давайте рас-
смотрим простую ситуа-
цию, с которой вы, возмож-
но, сталкиваетесь каждый 
божий день. 

К вам в компанию при-
шел потенциальный поку-
патель. После вашего обще-
ния он все-таки решил, что 
покупать товар у вас не бу-
дет, хотя видно, что он ему 
нужен. Ясно, пойдет к вашим 
конкурентам.  Есть два вари-
анта развития ситуации:

1. Он уйдет к конкурен-
там, и вы ничего с этого не 
получите.

2. Он уйдет к конкурен-
там, и вы получите комис-
сионные, если он купит то-
вар у них.

Что следует сделать? 
Надо договориться с конку-
рентами, что вы будете от-
правлять к ним людей, при 
условии, что:

А. Они сделают интерес-
ное предложение.

Б. Вы получите комисси-
онные в случае продажи.

Тогда описанная выше си-
туация будет развиваться по 
другому сценарию. Вы гово-
рите уходящему клиенту: «Я 
понимаю, что наш товар вас 
не устраивает. Я предлагаю 
обратиться к нашим конку-
рентам. У меня есть догово-
ренность, что они могу сде-
лать вам интересное предло-
жение, если вы решите при-
обрести их товар. Я сейчас 
организую встречу».

Надо подчеркнуть, что 
такие альянсы представля-
ют интерес не только для 
вас, но и для ваших партне-
ров. Ведь у вас одна и та же 
целевая аудитория, следо-
вательно, и они могут про-
давать свой товар или сер-
вис вашим клиентам.

Выгоды такого партнер-
ства:

1. Вы получаете доступ 
к базе данных практически 
бесплатно и моментально.

2. Вы продадите больше, 
потому что пришли к новым 
клиентам по рекомендации 
компании-партнера. Мы по-
разному относимся к чело-
веку, который зашел с ули-
цы, и к человеку, которо-
го рекомендовал ваш друг, 
так ведь? Тот же самый эф-
фект присутствует и в парт-
нерстве.

3. Новые клиенты будут 
более лояльны и будут поку-
пать чаще, чем те, кто при-
шел по рекламе.

Однако стоит учесть: 
простота этой модели об-
манчива. Для того чтобы 
она работала, нужны серь-
езные усилия.  Самое слож-
ное – завоевать доверие ва-
шего партнера и «продать» 
ему эту идею, чтобы он со-
гласился «пройтись с вами 
под руку», рекомендовать 
ваш товар .  А это требует 
времени и кропотливой ра-
боты. Всегда помните: пре-
жде чем взять, нужно дать.

Более подробно кон-
цепцию партнерства мы 
рассматриваем в одном из 
выпусков нашей рассылки 
«Скрытые резервы разви-
тия бизнеса».

Как получить БОЛЬШЕ 
клиентов, не потратив ни рубля?
Без увеличения количества клиентов 
не может быть развития бизнеса.  
Это аксиома. Но как развивать бизнес и 
найти больше клиентов, если у вас не хватает 
средств на мощную рекламу? А средств 
не хватает, потому что не хватает клиентов... 
Замкнутый круг получается... Ну, не совсем 
так, выход есть. Какой?

Олег ПАВЛОВ

Директор Jay Abraham School
of Business Growth

БК

Класс бизнеса: Практические рекомендации экспертов

Нет денег
для развития бизнеса?

Вы просто не знаете,
как развивать его без затрат!

500 страниц текста и 9 коротких видео, 
содержащих знания, достаточные для того, 
чтобы открыть в вашем бизнесе множество 

скрытых резервов развития, о которых вы ранее 
даже не подозревали.

1. Знаменитый бестселлер Джея Абрахама «Как вывести бизнес из тупика на доро-
гу успеха».

2. «Как сделать свой бизнес растущим и прибыльным». Интервью Джея Абрахама.
3. «9 двигателей развития компании». Джей Абрахам.
4. «Думай, как гений маркетинга». Джей Абрахам.
5. «Система Джея Абрахама в действии» - 9 коротких видеороликов с субтитрами на 

русском.
6. «Секреты маркетинга: мои интервью с мировыми экспертами». Олег Павлов.
7. «Секреты успеха: 4 интервью с британскими миллионерами». Олег Павлов.
8. «Как получить в 3 раза больше клиентов, не потратив ни рубля». Олег Павлов.
9. «5 простых способов увеличить ваши продажи». Олег Павлов.
10. Еженедельная электронная рассылка «Скрытые резервы развития бизнеса».

Вы можете еженедельно получать от нас практи-
ческие  рекомендации по малозатратному развитию 
бизнеса. По материалам Джея Абрахама мы написа-
ли серию статей, которые раскрывают секреты роста 
компаний без дополнительных вложений. 

Все, что вам нужно – подписаться на нашу рассыл-
ку, и каждую неделю вы будете получать советы и ре-
комендации о том, как увеличить прибыль вашей ком-
пании без существенных вложений.

Подпишитесь прямо сейчас!

Все эти материалы вы можете скачать БЕСПЛАТНО с сайта 

www.abrahamschool.org/businessclass.php

господдержки

По мнению Андрея Рож-
кова, ту треть рынка, что при-
шлась на субсидированные 
кредиты, будет непросто за-
местить обычным коммер-
ческим предложением бан-
ков. «Ставки по кредитам не 
снижаются, соответственно, 
спрос на кредиты в дальней-
шем увеличиваться не будет», 
– полагает аналитик.

Этой же точки зрения при-
держивается Арарат Мкртчян. 
«В начале 2012 года спрос на 
автокредитование в России 
будет по-прежнему высоким, 
но рост ставок будет оказы-
вать сдерживающее влия-
ние на потребительскую ак-
тивность. По нашим оценкам, 
объемы автокредитования в 
будущем году не превысят 
значений 2011 года. По пер-
вому кварталу ожидаем, что 
автокредитов в России будет 
выдано на 4-4,5 млрд рублей», 
– отмечает эксперт.

По мнению аналитиков 
ОАО «Банк Санкт-Петербург», 
в связи с окончанием про-
грамм льготного автокреди-
тования и утилизации «авто-
хлама» есть вероятность того, 
что и уровень продаж автомо-
билей, произведенных отече-
ственными предприятиями, в 
2012 году либо останется на 
уровне прошлого года, либо 
незначительно снизится.

В то же время, по мнению 
Никиты Игнатенко, теперь 

продажи автомобилей будут 
отражать уже их потребитель-
скую ценность, а не выгодные 
условия кредитования по тем 
или иным маркам и моделям. 
Вследствие этого может из-
мениться «национальный» со-
став предпочтений автовла-
дельцев. 

Минпромторг заявляет од-
нозначно: новых льготных про-
грамм по автокредитованию 
можно не ждать. Таким об-
разом, борьбу за покупателя 
банки, дилеры и производите-
ли будут продолжать уже в но-
вых условиях и на новом уров-
не. Действовавшая с 2009 года 
льготная программа заложи-
ла хорошую основу для их со-
трудничества, эта «связка» и 
станет двигателем прогрес-
са на авторынке. «В качестве 
компенсации банки постара-
ются расширять и продвигать 
специальные программы авто-
кредитования с производите-
лями и автодилерами», – про-
гнозируют эксперты «Банка 
Санкт-Петербург». По их мне-
нию, доля спецпрограмм в об-
щем объеме автокредитов мо-
жет достичь 50%.

Аналитик агентства «Авто-
стат» Андрей Топтун отмеча-
ет, что, как правило, эти кре-
дитные программы не менее 
интересны, а зачастую спо-
собны конкурировать по уров-
ню ставок с закрытой льгот-
ной госпрограммой. 
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ОВЕН. В ближай-
шие дни вас ожида-
е т  ц е л а я  с е р и я 

встреч, которые определят 
направление деятельности 
по реализации давно наме-
чаемого проекта. Обострив-
шаяся интуиция подскажет, 
какие данные обнародовать, 
а какие придержать до необ-
ходимого момента с целью 
получения преимущества 
над конкурентами.

ТЕЛЕЦ. Вам на 
предстоящей неде-
ле предстоит дока-

зать, что взятые на себя обя-
зательства вы можете вы-
полнить. Может произойти 
прорыв в решении задачи, 
которая препятствовала в 
последние месяцы выполне-
нию важного проекта. Боль-
шую помощь окажет и сдел-
ка с партнером, который 
долгое время пытался дока-
зать вам свою полезность.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
входите в зону успе-
ха, что поможет ва-

шему совершенствованию. 
В этом вам могут помочь 
опытные люди. Правда, их 
содействие окажется не 
вполне бескорыстным и они 
захотят небольшой уступки 
с вашей стороны. Но с уче-
том всех выгод предстоя-
щей операции, вполне ре-
зонно согласиться на подоб-
ное предложение.

РАК. Начало неде-
ли будет казаться 
вам сплошной чере-

дой разочарований, однако 
долгосрочные последствия 
отсроченных сделок и отме-
ненных встреч окажутся вы-
годны для вашего бизнеса. 
После тщательного изуче-
ния ситуации станет понят-
но, что перед вами открыва-
ется гораздо больше путей, 
чем казалось, и некоторые 
куда привлекательнее тех, 
что вы рассматривали лишь 
пару дней назад.

ЛЕВ. Вам ближай-
шие дни принесут 
много сюрпризов. 

Неожиданно привлекатель-
ной покажется представив-
шаяся возможность попол-
нить багаж профессиональ-
ных знаний и приобрести 
новые навыки. Помните, что 
учиться никогда не поздно. 
Не стоит также упускать воз-
можности свежим взглядом 
оценить обстановку дома. 

ДЕВА. Эта неделя 
станет для вас пре-
красной возможно-

стью заключить несколько 
выгодных контрактов. Иди-
те на риск и не бойтесь про-
играть. Спорьте и настаи-
вайте на своем, не позво-
ляйте собеседникам мани-

пулировать вами и навязы-
вать свое мнение. Вашими 
основными «активами» в эти 
дни будут напор, харизма и 
непоколебимая уверенность 
в собственной правоте.

ВЕСЫ. Вам необ-
ходимо проявить це-
леустремленность, 

чтобы не упустить шанс, ко-
торый, вполне вероятно, мо-
жет вам выпасть. Однако 
ваши конкуренты рассчиты-
вают сами воспользоваться 
выгодной возможностью. 
Поэтому не стоит слушать 
скептические разговоры по 
поводу ваших перспектив - 
возможно, люди, которые 
ведут их, имеют свои скры-
тые мотивы и не желают, что-
бы вы преуспели.

СКОРПИОН. Вам 
предстоит потру-
диться над выполне-

нием проекта, успех которо-
го важен для вас в профес-
сиональном плане. Деловые 
обязанности полностью за-
хватят ваше время. Конечно, 
вы не можете сейчас бросить 
все дела и уйти с головой в 
личные заботы, однако вам 
стоит быть максимально 
внимательным, чтобы не вы-
звать отчуждение в отноше-
ниях с дорогими людьми.

СТРЕЛЕЦ. Вы на-
конец должны взять 
быка за рога и уде-

лить внимание спорту и фит-
несу. Лень и старые привыч-
ки не дают вам начать новую 
жизнь, полную энергии и су-
лящую возрождение здоро-
вого духа в вашем новом, 
здоровом теле. Стоит толь-
ко начать, и вам быстро по-
нравится ощущать себя бо-
лее бодрым и подтянутым.

КОЗЕРОГ. Насту-
пает период, когда 
стоит предельно 

внимательно слушать и вос-
принимать ту информацию, 
которая витает в воздухе. 
Ограничивайте присутствие 
в своей жизни людей и дел, 
которые не вызывают у вас 
энтузиазма. Если же ваши 
идеи и планы расходятся с 
представлениями деловых 
партнеров, проявляйте ре-
шимость и не останавливай-
тесь ни перед чем.

ВОДОЛЕЙ. Ощу-
щение спокойствия 
посетит вас в бли-

жайшие дни. Впервые за 
долгое время вам откроет-
ся возможность вернуться к 
планам, о которых когда-то 
пришлось забыть. В работе 
вероятны существенные ус-
пехи, пока вы избавлены от 
критики окружающих. В ва-
шем сознании установится 
впечатляющая ясность, бла-
годаря чему будет практиче-
ски очевидно, когда сделать 
следующий шаг.

РЫБЫ. Избавьтесь 
от наполовину недо-
деланных и несме-

лых проектов. Все, чему вы 
посвятите себя на этой не-
деле, будет связано с пер-
спективными и успешными 
начинаниями. Вам потребу-
ется полная искренность во 
всем, что касается денег и 
контактов с некоторыми ок-
ружающими людьми, но по-
старайтесь экономно обхо-
диться с финансовыми ре-
сурсами. Проявляйте осмот-
рительность в поездках, что-
бы избежать неожиданных 
разочарований.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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